



EDITORIAL DE OTOÑOS Y DE PRIMAVERAS

Los Veteranos dejamos orillada -como de costumbre- las celebraciones del estúpido y foráneo *Halloween* y preferimos celebrar, en estos primeros días de noviembre, la festividad de Todos los Santos y de los Fieles Difuntos, desde la perspectiva religiosa, y la *Castañada*, desde el punto de vista tradicional y popular. Y no es un prurito de despreciar lo importado, que asumimos cuando tiene validez y enjundia, sino franco recelo ante las *modas* que nos quieren imponer a machamartillo; no nos importa que se dé la aceptación de pocos o de muchos, pues, entre nuestros valores, no entra la sumisión a las *posverdades* o a los *consensos* mayorita-

rios. Del mismo modo, el próximo mes de diciembre, seguiremos celebrando la Natividad del Señor, en su profundo significado de Redención para el género humano, y no esas melifluas y laicistas *vacaciones de invierno*, que sirven como propaganda de las agencias de viajes.

Desde siempre, hemos elegido la andadura de la **autenticidad**, sin importarnos corrientes dominantes o imposiciones más o menos veladas. Tenemos muy claros nuestros valores e ideas, esas que vienen expresadas, de forma poética y sintética, en los puntos de nuestra **Promesa**; y procuramos, con nuestro ejemplo, que lleguen sin recortes a las siguientes generaciones. ¿Somos unos *bichos raros*? Todo lo contrario, creemos, pues a esa ejemplaridad, añadimos nuestro **testimonio** y nuestras **razones**, que no nos recatamos en publicar en estas páginas.

Por otra parte, hay quienes confunden maliciosamente el otoño estacional con el otoño de la vida; si por este último se entiende el paso de los años, bienvenido sea, ya que, junto al hecho de ser inevitable, encierra **experiencia** y **constancia**; si se



(Continúa en Pág. 2)

(Viene de Pág. 1)

pretende relacionarlo con la decadencia o un mirar atrás, se está equivocado. Además, tomamos referencia de este otoño estacional por su simbolismo: siembra de hojas caducas el tapiz montaño, como esperanza segura de fecundar nuevas primaveras; vemos la belleza en los diversos tonos que adornan nuestros bosques; soñamos con veladas de camaradería junto al fuego del hogar, donde resuenen nuestras canciones... En definitiva, es símbolo de ese **constante retorno** de valores, hoy aparentemente olvidados, pero

que seguro servirán de **guía** a otros jóvenes en sus caminos.

Del mismo modo, los *otoños* y los *inviernos* en las coyunturas de los pueblos, por mucho que predomine en ellos la oscuridad por caprichosos *cambios de horario*, nunca son definitivos, pues, en nuestro caso, España, **como nación histórica y como tarea**, lleva en su germen seguras promesas de otras primaveras.

REFLEXIÓN (A MODO DE CONSIGNA)

"NO PUEDE IR MUY LEJOS LA AMISTAD CUANDO NI UNOS NI OTROS ESTÁN DISPUESTOS A PERDONARSE MUTUAMENTE LOS PEQUEÑOS DEFECTOS" (JEAN DE LA BRUYÈRE)

En nuestro ámbito, cambiemos la palabra *amistad* por la de *camaradería* (que, como sabemos, viene de "cámara", es decir, de compartir alojamiento, voluntades, esfuerzos e ideales). Reconozcamos que, conforme nos hacemos *mayores*, tendemos a la intransigencia, en modos y en palabras; pero ¡hemos compartido tantas experiencias, tantas alegrías, tantos sinsabores juntos! En ocasiones, un gesto destemplado, una discrepancia, quizás un momento de mal humor, nos hace

desviarnos de la virtud de la camaradería (sí, virtud) y enfangamos con nuestras salidas extemporáneas la limpieza de una relación. Acudamos a la máxima de La Bruyère para autocontrolarnos, si cabe, y aceptar al *otro* tal y como es, sabiendo que él hará lo propio con nuestros defectos, esos que nos pasan imperceptibles.



Los Veteranos de la OJE de Cataluña agradecemos la gentileza de nuestro camarada Pablo José LOPEZ DE LOS RÍOS, de la OJE de Málaga, por el obsequio del escudo mural que lucimos en esta gacetilla.



Por Alfonso Bernad



Paulino Alcántara Riestra nació en Concepción, Ilo-Ilo, **Filipinas (España)** el 7 de octubre de 1896 donde su padre Eduardo Alcántara Garchitorena, comandante médico

militar, estaba destinado y se había casado con Victoriana Riestra Camilán (1859/1926). Paulino tuvo seis hermanos. Cuando en 1898 perdió España ese trozo del viejo imperio, la familia regresó a la Patria. El padre solicitó destino en Barcelona donde se instalaron en 1899, año de la fundación del FC Barcelona.

Paulino estudió en el colegio de los jesuitas de Barcelona y comenzó a jugar a fútbol como infantil en el University en 1909. En 1910 pasó al FC Barcelona donde se había fundado el equipo de infantiles y a los 14 años pasó a los juveniles del club.

Con 15 años recién cumplidos debutó como titular en el primer equipo el 25 de febrero de 1912, en partido del campeonato de Cataluña disputado en el campo de la calle Industria frente al Catalá Sporting Club. El encuentro finalizó con una abrumadora victoria azulgrana por 9-0, con tres goles de ese chiquillo filipino, ennegrecido y "esquifido" que parecía perdido entre propios y contrarios. Los aficionados, pocos, que asistieron fueron unánimes "chutaba como nadie". Alcántara repitió con tres goles en el segundo y tercer partido que jugó. Cuando sumó 19 goles en 10 partidos, se escribió sobre él: "Alcántara es un chico que promete y pronto será un elemento imprescindible en el equipo". No se equivocaron. Fue el primer futbolista nacido en Asia que jugó en un club europeo.

Paulino Alcántara tenía muy claro su futuro y éste estaba dentro de la Medicina. En 1916 regresó a Filipinas para estudiar Medicina y jugó para mantener el "gusanillo" en el Bohemian Club de Manila, con el cual se proclamó campeón de Filipinas en los años 1917 y 1918.

El 10 de mayo de 1917 participó como internacional filipino en el Campeonato del Lejano Oriente contra la selección de Japón, en el estadio Shibaura Ground de Tokyo, con victoria por 15 a 2, marcando Alcántara uno de los tantos.

Su estancia duró desde el 29 de julio de 1916 hasta febrero de 1918. El 28 de abril de este último año regresó a la ciudad condal tras recibir un telegrama del FC Barcelona donde le rogaban que volviera al club, ya que éste sufría una grave crisis deportiva desde su ausencia.

Alcántara es una de las estrellas del fútbol español de todos los tiempos. Menudo con su 1,70 cm de altura y delgado, con su pañuelo blanco colgando de la cintura, era un ingeniero del juego. Construía desde posiciones retrasadas moviendo a sus compañeros de ataque y apareciendo como una centella a la hora del remate. Un golpeo de balón con ambos pies que era un auténtico cañonazo.

Internacional en cinco ocasiones con la selección nacional española, alcanzó la cima de su fama cuando, el 30 de abril de 1922, en Burdeos, en un amistoso contra Francia, su tercer partido con la selección nacional y el segundo como capitán, y en el que compartía alineación con Zamora y Samitier, rompió la red de un chutazo desde 20 metros. Era el primero de sus dos goles (España ganó 0-4). Este tanto le valió el apodo periodístico y popular de "romperredes".

Una historia no recordada es la del día 13 de abril de 1919 en el campo de "Las Corts" en partido disputado frente a la Real Sociedad de San Sebastián. Alcántara marcó el gol "policial", pues un miembro de este cuerpo no tuvo otra idea que interponerse en un fuerte disparo suyo y acabó junto al balón dentro de la portería.

Paulino **renunció a los Juegos Olímpicos de Amberes** de 1920 (el campeonato mundial de esa época) para atender los exámenes finales de carrera. Tampoco llegó a disputar la Liga, que arrancó en 1929. Pero sí la Copa del Rey, que conquistó en cinco ocasiones, y otras competiciones como el Campeonato de Cataluña, diez veces y la Copa de los Pirineos en dos ocasiones. Atendiendo a ellas, marcó **369 goles en 357 encuentros**. Algunos estudios revisionistas registran 357 en 357, hasta 395 en 399, en una pequeña disparidad

(Continúa en Pág. 4)

(Viene de Pág. 3)

lógica en tiempos estadísticamente imperfectos.

También compitió representando a Cataluña en la Copa Príncipe de Asturias, torneo interregional que organizaba la Real federación de Fútbol, en la edición 1915 y en la 1926, en esta última se proclamó campeón, marcó un gol y así se consiguió el trofeo en propiedad para Cataluña.

En 1924, a los 28 años, todavía en activo como futbolista, publicó un libro de memorias, algo excepcional en su tiempo y en el que incluía consejos para el entrenamiento físico, cuestión en la que también fue un precursor. Dejando por escrito alguna perlas:

“Los once jugadores de un equipo deben luchar por su club no por el aplauso del público.”

“Siempre he visto en el fútbol una ciencia difícil y un arte complicado.”

Paulino Alcántara se retiró el 3 de julio de 1927, en un encuentro informal entre el FC Barcelona y la Selección Nacional Española, el balón con que había de jugarse el partido se lanzó desde una avioneta por el famoso aviador Canudas, y pasó a ejercer la medicina a los 31 años. Su criterio era sencillo “Es más importante salvar vidas que el fútbol”.

Siempre se consideró vinculado al club y fue directivo en los años 1931-1934. Es en esta última temporada 1933/34 cuando por mediación de Roberto Bassas ingresa como militante en Falange Española. Colaboró en el nacimiento y desarrollo de la misma en Barcelona, aunque por su popularidad siempre figuró en una segunda línea.

En julio de 1936, casado con Blanca López y con dos hijos, Eduardo y Paulino, estaba la familia veraneando en la costa catalana, fracasado el Alzamiento en Barcelona, pronto regresa a la ciudad y el 1 de agosto se traslada hasta Andorra volviendo a la España nacional vía Francia y llegando se presenta voluntario en Pamplona. A principios de octubre del 36, ya en Zaragoza, es nombrado Médico ayudante de la sala de cirugía del Hospital del Salvador, con el empleo de Alférez Médico.

Durante la cruzada de Liberación Alcántara participó en numerosas operaciones militares con el Ier Bón del 2º Rgto de Carros de Combate en las provincias de Huesca y Teruel en 1937. Desde el 13 de octubre de 1937 pasa al Ier Bón de la Brigada Mixta Legionaria italiano

-española “Flechas Negras” (Frecce Nere).

Alcántara sirvió en los frentes de **Guadalajara, Aragón y Cataluña**, entrando en **Barcelona** el 26 de enero de 1939, con la **Brigada Mixta Legionaria de los Flechas Negras**, junto al General Yagüe.

El 2 de marzo de 1940 solicita su licencia y continúa con su carrera profesional reabriendo su clínica de urología en Barcelona. Siguió muy ligado al FC Barcelona y a la RFEF. En la temporada 1950-1951, siendo presidente de la misma Manuel Valdés Larrañaga, y con fecha de 18 de febrero, fue nombrado miembro del Comité de Selección que integró durante tres partidos junto con Félix Quesada Más (Quesadita, Madrid 1902-1959) y Luís Iceta Zubiaur (Bilbao 1890-1966). Este último es tío abuelo del actual ministro catalán Iceta.

Paulino fue fundador y dirigente de la «Hermandad Nacional de Alférezes Provisionales», siendo miembro de la Junta Provincial de Barcelona.

Falleció el 13 de febrero de 1964. Sus restos reposan en el Cementerio de Les Corts.

Desde 2018 el torneo de Copa Nacional de la Liga de Fútbol de Filipinas recibe el nombre de Copa Paulino Alcántara. En 2021 entró a formar parte del salón de la fama del deporte de Filipinas.

<https://dbe.rah.es/biografias/65939/paulino-alcantara-riestra>

<https://www.fcbarcelona.es/es/club/noticias/2500149/110-anos-del-debut-de-paulino-alcantara>

<https://www.mediterraneodigital.com/historia/historia-1/paulino-alcantara-el-maximo-goleador-de-la-historia-del-barca-era-franquista>

<https://www.marca.com/futbol/athletic/2021/07/10/60e9b79fca4741ff258b4597.html>



Dedicatoria del poema de José Manuel Cámara

"A todos los afiliados de la Organización Juvenil Española y, en su representación, a todos los mandos de la misma, como formadores de la mejor juventud de España".

Para un Mando

Tienes el rostro bronceado del aire
y del sol entreverado del pinar,
de la marcha, el campamento,
de la luz del fuego de tu Hogar.

Prendido está en tu frente,
un lucero de Servicio,
y en tus ojos siempre brilla
la Verdad, de tu corazón ardiente
brotan rectas las palabras:
¡la juventud! ¡España!
¡justicia! ¡la libertad!

Para ti es la Promesa,
de tu alma, los principios,
y la Utopía, pensamiento y claridad.
De tu afán son faro y guía,
y por propia voluntad,
orgullosa y para siempre,
sus valores ya tu vida regirán.

El Estilo está en tu sino
como en cada sílaba, al hablar,
en cada gesto que haces
y en tus manos generosas
cuando has de trabajar:
Es la joya más preciada
que nunca te pudieran dar.

Joven mando, olvida el ocio:
¡Levanta ya la cabeza,
pérguete hasta el cielo ya!
que a tu alrededor tienes
mucho tierra que labrar:
son los tiernos corazones
que, a ti, responsablemente,
a ti, te tocará educar.

Humildad, pasión, aventura,
esfuerzo, temple, amistad,
voluntad, coraje, idealismo,
amor y generosidad...
palabras, muchas palabras,
que tú les sabrás desvelar,
y también, como poderlas sentir,
y también, como poderlas rimar.

De eso, ellos, te lo juro,
nunca lo van a olvidar.

Y con tu ¡Vale Quién Sirve!,
joven mando, camarada,
jamás des / ni un paso atrás.

Autor: Cámara

(Viene de Pág. 6)

mente alguna vez de más jóvenes o ya con el grupo de veteranos...

Acto seguido ya nos tuteamos y nos emocionamos por la feliz coincidencia. Me contó del homenaje sorpresa a Paco Caballero, me habló del local de reunión de la Hermandad y de las actividades que se realizan. También de esta publicación y icómo no!, nos presentamos: Se trataba, y se trata del camarada y amigo Ángel Ruiz de Azúa, imperterritito peregrino y conocedor a ultranza del Camino de Santiago. Seguimos charlando ya como camaradas "de toda la vida" y nos despedimos con el consabido "buen camino" y dándonos un abrazo gritamos al unísono; ¡VALE QUIEN SIRVE!

La emoción que me supuso conocer o, mejor dicho, encontrar a Ángel me hizo posteriormente, llamar por teléfono y contárselo a Paco y a Eugenio quienes me animaron, a través de este medio a haceros partícipes al resto de camaradas y amigos.

José Antonio G. Irurozqui. IRU)



Ángel Ruiz de Azúa

MEMORIA DE ACTIVIDADES



- El 12, Fiesta Nacional de España y Día de la Hispanidad y de la Virgen del Pilar, repetimos, como cada año, la asistencia a los actos celebrados en el Paseo de Gracia y la Plaza de Cataluña de Barcelona, atestados, por cierto, de banderas rojigualdas en ese corazón de nuestra Cataluña hispana.



Actividades del mes de octubre

- El día 1 de octubre, la OJE de Cataluña celebró el acto de la Promesa en la Ametlla de Mar; asistimos a la misma unos cuantos veteranos, que repetimos el "Sí, Prometo" y compartimos el acto religioso y, posteriormente, el pan y la sal (y una suculenta paella) con nuestros jóvenes camaradas.



- El viernes, día 20, nuestro camarada Javier Moreno Oliver nos dio una interesantísima charla, acompañada de dispositivas, con el título "La ideología woke", que nos ayudó sobremanera a entender qué está pasando en la España y la Europa de hoy; las preguntas e intervenciones fueron muy numerosas, por lo que se alargó la actividad, aunque no faltó, como cada viernes, nuestra "cena de sobaquillo".

(Continúa en Pág. 8)

(Viene de Pág. 7)

- El jueves 26, asistimos varios veteranos a la presentación del libro "Manuel Hedilla. El hombre que dijo no a Franco", escrito por su hijo Miguel; fue en el local de la casa de Madrid en Barcelona. Acabado la presentación y el coloquio que le siguió, nos algunos nos quedamos a una cena que se había preparado al respecto.
- Finalmente, cerramos el mes de octubre con una marcha a Bagà. El grupo A realizó el camino a pie por la llamada "ruta del Nicolau" y regreso a Bagà, y el grupo B, una excursión al nacimiento del río Bastareny; ambos grupos nos encontramos en el antiguo campamento de San Juan, en el que visitamos la ermita (reconstruida por los montañeros del F. de J.) y las instala-



ciones, que siguen en pie. Lógicamente, fueron surgiendo anécdotas en la mente de todos... Comimos luego en un restaurante de la localidad, felices por el día extraordinario que habíamos pasado.

NOTICIARIO

Y están previstas en noviembre...

- ... una charla-coloquio de Paco Caballero sobre "La historia de las centurias "Roja", a lo largo de nuestra historia; será el viernes día 10.
- ... al viernes siguiente, 17 de noviembre, se realizará otra charla-coloquio (con posible presentación de otro libro) sobre la fecha histórica del 20 de noviembre.
- ... el 24, viernes, Juan Carlos Segura presen-

tará su libro "Soldados de cuatro patas", que venía aplazada desde el trimestre anterior.

- ... y el sábado 25 nos desplazaremos a la localidad de Sitges, para llevar a cabo un acto de homenaje a los Caídos de Garraf en el cementerio, una visita al "Cau Ferrat" y para degustar, finalmente, una tradicional "Chatonada",

¡¡AYUDA A LA OJE!!

LOTERÍA NACIONAL DE NAVIDAD DE LA OJE EN CATALUÑA

La Organización Juvenil Española es la única entidad unitaria, de ámbito nacional, dedicada a la educación infantil y juvenil, en el tiempo libre, con un sentido patriótico y valores trascendentes. Para ayudar a la OJE de Cataluña en su tarea compra la lotería Nacional de Navidad que te ofrece. Puedes adquirirla pidiéndola a través del correo electrónico ojetrocha@gmail.com o, mediante llamada telefónica al número 630.73.32.58 (Nieves).

LOTARÍA NACIONAL SORTEO DE NAVIDAD

50.968

El portador de la presente participación juega CUATRO EUROS en el número arriba indicado para el sorteo de Lotería Nacional que se celebrará el 22 de Diciembre de 2023.

0161

Depositarío: OJE Organización Juvenil Española

Participación 4,00 € Donativo 1,00 €

TOTAL 5,00 €

Nuestra web: oje.es

LOS LOTEROS .com

Los premios superiores a 40.000 € por décimo, tendrán una retención del 20%, por encima del importe anterior, que será proporcional en estas participaciones en la proporción correspondiente a su valor nominal. Confirma a los 3 meses. Nota: Toda lotería es un juego de azar.